



Núm. 128 Suplemento de "LIBERTAD" 1 de agosto de 1959



La cabaña no tiene dificultades para su sostenimiento

En gran parte de Europa están peor que en España. - Fase de escasa actividad en ganado para vida.

Lo que preocupa y hasta desanima a los agricultores es causa de satisfacción para los ganaderos de la mayor parte del país, en particular para los de la mitad norte y parte de la región central. En todas esas provincias se alterna el aprovechamiento de los pastos—cuyo grado de desarrollo y de suavidad está por encima de lo que es normal a estas alturas del verano—y el de la rastreroja, en tanto que última es el único recurso con que ahora cuenta el ganado de Extremadura y Andalucía. Pero seguimos sin registrar dificultades en lo concerniente a abrevaderos. Quiera esto decir que la cabaña nacional no tropieza con dificultad en orden a su sostenimiento, contrariamente a lo que ocurre en muchos países de Europa y en particular en los de la parte occidental del continente, desde el mediodía de Francia a la misma Suecia. La sequía se hace sentir también en Alemania, y ya en algunos distritos de los países nórdicos y de Francia se hace necesario sacrificar determinado porcentaje de animales por carencia absoluta de pastos. De donde se deduce que en todas partes buenas habas, y no sólo en España, cuando las cosas vienen mal dadas.

En muestra desfavorable manía de considerarnos siempre como los elegidos por la adversidad, nos obstinamos en creer que el resto del mundo nada en la abundancia de todo, mientras nosotros carecemos de cosas sustanciales que nos parece que les sobran a los demás. Ahora resulta que también en esas naciones de clima más uniforme y húmedo que el nuestro han de enviar reses al matadero porque no se dispone de hierba para sostenerlas. Luego el problema de la escasez de piensos es corriente aquí y en Pekín, o en Peldín y aquí se consideran anticuados a efectos de sostenimiento de la cabaña, los piensos como base de su alimentación. Luego está visto que en cuanto a la hierba falla, fallan en todas partes los planes ganaderos. No lo olvidemos. Ni lo olviden los criadores de los países lluviosos de Europa, de praderas permanentemente verdes—como en nuestra faja septentrional—, cuando comparen sus explotaciones pecuarias con las de España seca. ¡Aquí quisieramos verles para que se enterasen de lo que es la irregularidad y la escasez de lluvias! ¡Ellos, al primer revés, reseñ al matadero!

Nuestros mercados pasan por un momento de escasa actividad en transacciones con ganado de vida. El mayor movimiento corresponde al de carne y producción, con precios más bien flojos; como ha ocurrido el domingo en Medina del Campo, por lo que se refiere al lanar. La flojedad se acentúa en porcino menor.

ELISEO DE PABLO

EL CLIMA * Factor *

SIGUE EL TORMENTO DE LAS TORMENTAS

Hay que tomar en consideración las trombas de agua

Y los pedriscos al considerar el volumen de la cosecha

Podría decirse que en toda la mitad meridional de España está concluida la siega. En esas regiones, la Mancha es una de las que cierran el ciclo, y son ya pocas las mieses —agavilladas, por supuesto— que quedan en el campo y por lo general pertenecientes a "casas grandes" que por razones obvias han dado prioridad a la siega sobre la trilla. Tal es el informe que recibimos desde Alcázar de San Juan, cuyo servicio especial se refiere también a la zona manchega Hontanaya-Hinojosos, donde por cierto existe la impresión de que el año cerealista ha salido "dirando a negativo". Allí, como en otras comarcas de la provincia de Cuenca, se ve ahora el efecto pernicioso producido por el aire solano, que cogió al trigo en plena granazón. Así, por ejemplo, también en la de Motra del Cuervo, donde el trigo "sale escaso y deficiente". La cebada, en tono más favorable. Por cierto que por allí, pese a esas características del grano —paja mucha por lo general—, han faltado segadores y han tenido que llevarlos de Motra del Cuervo, donde la mecanización intensa ha permitido hacer ese traslado de brazos. Por lo que se refiere a tierras de Alcázar, donde también hay muchas máquinimas, los brazos eventuales que han necesitado salir de la Rente y otros centros importantes cuyas plantillas están en gran parte formadas por antiguos trabajadores del campo. Ahora, con permiso especial o reglamentario, o en prolongación de jornada, han hecho destajos, con lo cual se agencian un bonito complemento de ingresos a costa, claro está, del descanso. Este sistema se practica también en otras zonas donde se conjugan la agricultura y la industria con grandes centros de comunicaciones, maderos, etc.

Como puede deducirse, es la mitad norte la que, por su natural retraso en la recolección, está soportando el tormento de las tormentas, que parece no tener fin. En realidad es sobre esas regiones donde se forman casi todos los índices tormentosos desde hace varias semanas. Pero con tanta frecuencia y con tal intensidad que necesariamente hay que tomar en consideración sus estragos a efectos de formular precisiones con respecto a lo que puede ser en definitiva la cosecha de cereales. Incluso en el Bajo Aragón, que había llegado a ver transformada en realidad sus tormentos desde la primavera venida siendo promesa de gran producción, hay también tragedia en extensa zona: Cantagallos, Laguna, Valdecabadores, Redehuerta, Plana de los Santos, Chupillo y otros términos, incluso de otras zonas aragonesas en las que, tras varios años de calamidades, velan ya en sus manos la dichosa compensación a tanto sufrimiento y a tanta zozobra. Y he aquí que esas tierras ara-

gonesas, lo mismo que Tierra de Campos son las que señalábamos como contrapeso a los fracasos producidos en Andalucía y Extremadura, para llegar a la conclusión de que frente a los cincuenta millones de quintales métricos en que hace dos meses calculamos, con reservas la cosecha de trigo, sería difícil superar la cifra de cuarenta y cinco millones que afirmamos en nuestros crónicos de las dos semanas últimas. Algunos se han alzado después en son de rectificación, diciendo que la cosecha triguera no bajaría de cuarenta y nueve millones de quintales. ¡Ojalá fuésemos nosotros los equivocados! ¡Ojalá fuésemos que rectificar en su día para dar la razón al opoente, que alega, en apoyo de sus cálculos: "Informes de círculos autorizados"! Nosotros nos atenuamos, modestamente, a los nuestros, a los que nos procuramos a través de nuestra red de correspondientes en las distintas regiones y que a lo largo de los años nos han demostrado hasta la saciedad su competencia y su objetividad. Si conforme se indica en el resumen informativo del Servicio de Estadística del Ministerio de Agricultura, informe correspondiente al mes de junio, la superficie sembrada de trigo ha sido de 4.360.000 hectáreas, resultará prácticamente imposible recolectar cuarenta y nueve millones de quintales, sobre todo si tomamos en consideración esa larga serie de fallos a que hemos venido refiriéndonos. Suponiendo una producción media de cincuenta quintales por hectárea —persona tan competente y prudente como el actual jefe del Servicio Nacional del Trigo, señor Cervero Bleña, señala para el trienio 1954-57 una media de 10,47 quintales—, tendríamos 47.970.000 quintales, pero no oemos que con los descuentos a cuenta de parciales deficiencias de granazón, trombas y pedriscos, se pueda rebasar la producción de 40,5 por hectárea, lo que nos daría 45.528.000.

OLEICULTURA

Nuestros hermosos olivares

El año pasado, por esta época, ya empezamos a recibir informaciones alarmantes acerca de la evolución de los olivos. No se había presentado mala muestra, pero ya se insinuaba la caída de aceituna, caída que va aumentando sin cesar hasta hacernos temer una cosecha cañamosa. Por fortuna, cuando ya había comenzado en el Sur la recogida, llegaron las anheladas lluvias, copiosas y frecuentes, con lo cual se recobró prodigiosamente el fruto.

Así se hizo posible que la zafra de aceite, que unas semanas antes se había calculado en 270.000 toneladas de manera oficial, rebasase las 300.000. ¡Vamos a rebasar este año las 500.000! Dios lo quiera. Lanzamos este pronóstico con las consiguientes reservas, teniendo en cuenta que hay que atravesar el Rubicón de varios meses, en cuyo curso pueden esperarnos sorpresas de s agradables. ¡Plagas! En cierto modo parecen domesadas o, al menos, disminuido su peligro. El mayor riesgo es el que el declive del verano y el paso del otoño pudiesen significarse por altas temperaturas con demasiado seco. Pero si la meteorología evoluciona con normalidad, cosecha y, grande, tendremos, como se deduce —ya lo hemos dicho— un hermoso aspecto que presentan los olivares... que no hayan recibido la destructora pasada de los pedriscos.

En cuanto a otros países oleícolas otros climas, en primer término, a Túnez. Allí, exceptuando su zona norte, donde el estado del arbolado es normal, no son buenas las perspectivas de cosecha debido al deficiente aspecto de los olivos en las importantes zonas productoras de Sfax y Susa. Por lo que se refiere a Turquía, en su parte occidental sobre todo, las plagas de parásitos del olivo están causando verdaderos estragos, y contra ellas sigue luchándose en gran escala, lucha en la que, por cierto, algún momento han participado técnicos españoles.

Más de mil terneros por toro se obtuvieron durante el pasado año

Tal éxito fué debido a los servicios de reproducción dirigida, de los que funcionan 510 centros en toda España

Al cumplirse los seis primeros años de actuación en España de los servicios de reproducción dirigida, se ha llegado a completar unas 227.000 inseminaciones en vacas, con una fecundación total de 160.800 hembras, lo cual supone haber multiplicado por más de diez las cifras correspondientes al año 1953, primero de instauración de este servicio.

Conviene aclarar que la diferencia existente entre el número de inseminaciones y fecundaciones obedece, de un lado, a que en ciertos casos es preciso repetir dos y hasta tres veces la inseminación de una misma vaca, y de otro, a que este mismo método reproductivo lleva consigo una interesantísima función concreta de la infertilidad existente en el ganado, como lo prueba el hecho de que durante el pasado año fueran tratadas clínicamente por esta circunstancia casi unas trece mil vacas.

Mediante el sistema de fecundación por semilla o esperma que manejan los veterinarios especializados, se ha logrado durante el año 1958 un aumento de un treinta y cinco por ciento en la fecundación de los bvidos, lo que significa que han nacido por inseminación 52.000 terneros que no hubieran sido posibles por cubrición natural de las vacas.

Aunque el total de sementales que proveen de semilla para las inseminaciones es de unos 240 toros, cabe afirmar que cada uno de ellos, por término medio, ha dado lugar a más de mil terneros por año, ya que tratándose de animales correspondientes a gran variedad de razas, hay algunos de ellos que no cuentan con el número suficiente de vacas de su misma condición racial para hacer más extensa su capacidad prolfica. A continuación señalamos las particularidades del plantel de estos toros reproductores que actúan en inseminación, así como el desglose fundamental de las vacas fecundadas por ellos durante el último año:

CITRICULTURA

NO HAY NOVEDAD EN NUESTRO ARBOLADO

Han circular por ahí rumores, que incluso han sido recogidos por alguna publicación, sobre supuesta caída de fruto en zonas naranjeras de Levante. Nos apresuramos a restar fundamento a esa especie. A última hora hemos cambiado impresiones con nuestros servicios especiales en aquella región y lo mismo Valencia que Castellón nos han asegurado que no se ha producido novedad alguna. El arbolado sigue presentando un aspecto encantador, por lo que hasta el momento presente no se ha cernido ningún nubarrón sobre las perspectivas de gran cosecha, que ya hemos calculado en 1.800.000 toneladas; es decir, aproximadamente 500.000 más que el volumen de la de 1958-59, que nos ha dejado las siguientes cifras consideradas realmente como definitivas, salvo el incremento que puedan registrar por los envíos (que continúan), de limones: 774.448 toneladas exportadas, de las que corresponden 695.267 a naranjas, 34.859 a mandarinas, 44.086 a limones y 1.236 a pomelos, frente a un total de 903.370 en 1957-58; 229.727 en 1956-57, y 658.230 en 1955-56. Parece evidente que sin los daños y los trastornos producidos por las pertinaces lluvias en el período de recogida durante la temporada que acaba de concluir—lluvias que malearon importante cantidad de fruto—, se habría igualado e incluso superado la cifra correspondiente a 1957-58, a pesar de las anomalías registradas en el canal producción-comercio, anomalías que sigue tratándose de eliminar para la próxima campaña mediante laboriosos estudios de la Ponencia correspondiente y cuyas resoluciones siguen esperando con creciente expectativa en los medios interesados. Indudablemente el ingreso de España en la O. E. C. E. ha hecho que esos estudios se prolonguen por cuanto es ineludible un reajuste a tono con el nuevo papel que nuestro

país va a desempeñar en el comercio europeo.

Para que quede constancia señalamos cómo los diversos países consumidores de nuestros agrios se han repartido las 774.448 toneladas:

Alemania adquirió 263.262; Austria, 21.138; Bélgica, 51.445; Canadá, 253; Dinamarca, 8.802; Finlandia, 3.353; Francia, 143.915; Holanda, 70.217; Inglaterra, 64.100; Irlanda, 1.629; Islandia, 417; Luxemburgo, 648; Noruega, 16.569; Suecia, 27.140; Suiza, 39.470; Polonia, 22.478; Checoslovaquia, 12.638; Hungría, 1.478; Bulgaria, 492; Yugoslavia, 2.442; otros países, 23.482.

Manzanas y peras.—No olvidemos que el año pasado empezó nuestra campaña de exportación de agrios con una plétora de manzanas y peras en algunos de los países consumidores de aquéllos, circunstancia que desde el principio influyó en las transacciones con nuestros exportadores. Debemos señalar al respecto, que en la V Conferencia Frutera de la Mancomunidad Británica, celebrada a mediados de Junio en Londres, se expresó general preocupación por la que se espera sea año superproducción mundial de peras y manzanas.

La producción de agrios en países mediterráneos.—No perdamos de vista la evolución de la cosecha de naranjas en los demás países de la cuenca mediterránea. Al fin y al cabo de ellos surgió —Marruecos, Argelia, Israel—, la más dura competencia que hasta ahora había tenido que enfrentarse España, competencia planteada a base de insólitas primas oficiales que al parecer no podrían sostenerse en el futuro. Pues bien; al parecer, en Argelia se produjo caída de fruto durante el mes de junio, caída que ha disminuido en el mes en curso, en tanto la situación es buena en los huertos marroques.

Raza	Número de toros
Holandesa...	129
Suiza...	62
Gallega...	24
Asturiana...	4
Shorthorn...	1
South-Devon...	12
Pirenaica...	1
Murciana...	2
Canaria...	2
Aberdeen-Angus...	1
Leonesa...	1

Raza	Vacas inseminadas
Holandesa...	57.227
Gallega...	36.327
Mestizas...	36.164
Suiza...	25.019
Asturiana...	3.015
South-Devon...	2.100
Pirenaica...	270
Murciana...	172

TEMAS AVICOLAS

MAS HUEVOS CON MENOS GALLINAS

El huevo constituye uno de los más ricos elementos de entre los que constituyen la dieta humana. Los pueblitos más sanos son aquellos que disfrutan de una alimentación más variada y equilibrada, siendo de notar cómo las naciones con mayor índice de prosperidad y menor coeficiente de mortalidad son precisamente las que figuran a la cabeza en el consumo de huevos. El español viene a consumir una media de noventa huevos al año, cifra que es doble para un inglés, triple para un belga, casi cuatro veces más alta para un holandés y llega a multiplicarse por seis para cada danés. A pesar de ser tan bajo el consumo registrado en España, y de que sean muchísimos los que creen que aquí se producen huevos en cantidades masivas, debemos tener presente que en el trienio 1956-1958 se importaron de a menos que 48 millones de docenas, contra 17 millones que sufrieron las importaciones de los tres años precedentes a dicho trienio.

Con un criterio sensato y racional, este doble problema de incrementar el consumo de huevos y de conseguir en España las cantidades necesarias para un total abastecimiento de este artículo no estriba precisamente en incrementar el censo avícola, sino más bien en orientar la explotación por cauces de mayor productividad. Por cada huevo que pone una gallina española obtienen dos los ingleses, tres los holandeses y cinco los franceses, lo cual, totalmente independiente de si hay más

o menos aves y habitantes, refleja exactamente un hecho evidente: que sus censos avícolas son muchos mejores que el nuestro. A pesar de todo, y por extraño que parezca, España tiene el privilegio de un clima particularmente favorable para la explotación de gallinas, donde es fácil orientar tanto la producción huetera como la no menos interesante de carne.

Con una persistencia que ha llegado en ciertos momentos hasta hacerse intolerable, nuestra avicultura ha tropezado en estos años pasados con el problema de escasez de piensos, problema agudizado aún más por el hecho de ser muy reducido el censo aviar que se explota en granjas bajo formas concretas de productividad y racionalidad. Las importaciones complementarias de huevos realizadas han procurado mantener una línea estable de precios que, si bajo un prisma del abastecimiento nacional puede aceptarse como medida muy loable, no ha servido, en cambio, para promover un interés mayor en el país hacia la explotación avícola. Sonalmente el inmenso censo de gallinas rurales, que significan casi el 90 por 100 de los efectivos de esta especie, ha resistido estoicamente las circunstancias adversas, aunque a decir verdad esta gallina ni se preocupan generalmente sus propietarios de conocer si es o no rentable, y, por otra parte, cuando los granos o las harinas están caras, se le reduce la ración para que se busque por sí mismo el casi total sustento diario.

Afortunadamente los vientos pa-recen ir soplando cada vez más propios para la avicultura, al menos en cuanto al factor pienso se refiere, por lo cual es muy posible que en breve puedan allegarse los millones de docenas de huevos que sean precisos para asegurar el propio mercado nacional. Este clima de favor se refiere igualmente a la continuidad en el suministro de piensos a precios estables y previamente conocidos como a la expansión indudable de las industrias que elaboran los piensos compuestos, tan esenciales en el negocio avícola. Si a todo esto añadimos el merito de las importaciones de alimentos esenciales para las aves, como son fundamentalmente las sustancias ricas en proteínas, vemos, pues, que no es solamente un injustificado optimismo lo que nos invita a sostener este criterio de progreso en materia de avicultura.

Lo más esencial ahora es velar los métodos más rápidos y eficaces para sustituir todas las gallinas de poca puesta (la media de la gallina rural española es de unos 90 huevos por año) por otras de mayor productividad unitaria porque, en definitiva, lo esencial no es sólo obtener más millones de docenas de huevos al año, sino llegar a esta meta, pero a base de unos precios para el huevo que sean verdaderamente de equilibrio entre lo que puede y debe pagar el consumidor y lo que en justicia corresponde a utilidad en el negocio avícola.

ZAFRA AZUCARERA

HACIA LA COSECHA RECORD

Han fallado plenamente los cálculos de los que pronosticaban para este año una reducción de la superficie remolachera como consecuencia de no haber sido revisados los precios que rigieron en la campaña anterior. En su día dijimos con entera franqueza que tal previsión nos parecía errónea. ¡Hacia qué otro cultivo podrían los remolacheros derivar superficie con probabilidades de mejorar el índice de valor? No lo veíamos por parte alguna. Y he aquí que en el momento en que ha comenzado la zafra de remolacha en Andalucía, con buen rendimiento en cantidad y calidad —cantidad y calidad que superan a las del año pasado—, siguen afianzándose las impresiones de que vamos a lograr la cifra record de 500.000 toneladas —incluida la producción de caña— con la que ni siquiera soñaban los que abortaron el cotarro en el período preinicial de la campaña. Buena noticia para nuestra pujante industria azucarera y para la economía agrícola; y por supuesto para la economía y para el consumo nacionales. No es presumible que se produzcan ya graves trastornos de orden vegetativo, ni por lo que se refiere al riego, que en todas partes parece asegurado, incluso en lo que concierne a fuerza elevadora, por cuanto no son de temer colapsos en el suministro de energía eléctrica dada la singular altura que ha alcanzado, en pleno verano, nuestra reserva hidráulica. En ese aspecto los motores elevadores podrán funcionar sin tasa, contrariamente a lo que ocurrió en campañas pasadas.

82/184/276/4140

ahí está el quid de salud y dinero con...

MONDARIZ

FUENTES de GANDARA y TRONCOSO

LA MEJOR AGUA MINERAL de ESPAÑA

...ahora

muchísimos miles de PREMIOS en METALICO

REVISE EL INTERIOR DE LAS TAPAS DE CIERRE

Etiquetas de un litro, botellas de 1/2 litro y botellines de 1/3

SI ES AFICIONADO A LOS TOROS, LEA

"FOTOS"

La mejor revista de España

SE PONE A LA VENTA TODOS LOS SABADOS